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這⼀年很快就要過去了，藉著這個機會，我們⼀起來回顧以往。有時候我看到

年輕⼈，就會想到⾃⼰年輕的時候，想起以前就好像昨天⼀樣，真的有如做夢

⼀般，時間過得好快，歲⽉真的不饒⼈。新的⼀年⾺上就要來臨了，在這段迎

新送舊的時間裡，很多⼈都充滿了無限的希望，準備慶祝、迎接新的⼀年有新

的開始，更期待著有更美好的未來，這是對的；但是在我們充滿希望的同時，

也當想想過去，想想過去⼀年所⾛過的路，然後做⼀番的回顧與檢討，我想這

也是必要的。尤其在「信仰上」更應當這樣，如此信仰才會進步。 

 

今天我們⼀起來回想神的恩典，然後來檢討我們信仰的得失，⼀⽅⾯我們要將

榮耀歸給神，另⼀⽅⾯我們也要做⾃我檢討，做為我們改進的依據。 

 

神的恩典 

對每位信徒⽽⾔，神的恩典都應該有很多，我們常說：神的恩典數算不完。 

到底神的恩典，對我們來說有哪些呢？ 

我們可以把它歸納為兩⼤項： 

 

神的揀選 

主所愛的弟兄們哪！我們本該常為你們感謝神；因為祂從起初揀選了你們，

叫你們因信真道，又被聖靈感動，成為聖潔，能以得救。� (帖後二 13)�

 

保羅為弟兄姊妹常常感謝神，他感謝什麼呢？因為神揀選我們的恩典實在太⼤

了，我們想想：神是萬王之王、萬主之主，在今⽇全世界七⼗九億⼈⼝中，為

什麼神不選別⼈，要選我們？為什麼神要把我們把當成祂的⼦⺠，難道我們⽐

別⼈好嗎？不⾒得，這是神特別的憐憫，神將得救的恩典⽩⽩賜給我們。 

�

如今也是這樣，照著揀選的恩典，還有所留的餘數。既是出於恩典，就不在

乎行為；不然，恩典就不是恩典了。(羅十一 5-6)�

 

這是針對「神的揀選」說的，神的揀選不是因為我們的⾏為，只是因為神的憐

憫，這樣恩典，才算是恩典，所以這是神賜給我們⾄⼤的福氣。因此主耶穌在

世上傳福⾳的時候，曾經很慎重地告訴⾨徒：「不是你們揀選我，⽽是我揀選

了你們。」很明顯的是主耶穌怕⾨徒，忘記神揀選的恩典。 

饗宴：聖經 



所以主耶穌特別提醒他們。今⽇在末世的世代裡，請問我們有沒有紀念神揀選

的恩典？我們是不是早就已經忘記了。 

 

神的保守 

回想過去的⼀年，就「⾁體」上來說，不管是痛苦也好、快樂也好，是順境也

好，或是逆境，總算都過來了，我們的⽣命、我們的身體，我們的⼯作、事

業，感謝主都在神的保守之下，因此今⽇我們才能平安存留。 

 

雅各家，以色列家一切餘剩的要聽我言：你們自從生下，就蒙我保抱，自從

出胎，便蒙我懷搋。直到你們年老，我仍這樣；直到你們髮白，我仍懷搋。

我已造作，也必保抱；我必懷抱，也必拯救。(賽四十六 3-4)�

 

⼈的⼀⽣真的需要神的保抱，這樣我們才能夠得到平安。回想這⼀年來，我們

出⼊了多少次？再想想這⼀年來，有多少的天災、⼈禍？⽔災、旱災、地震、

饑荒、⾞禍、空難、疾病。再想想看這⼀年有多少的戰爭？再想想看，這些為

什麼沒有臨到我們的身上？不是神的保守，是什麼呢？ 

 

就「靈性」上來說：我們回想這⼀年來的信仰，雖然我們常常是軟弱的、常常

遇到試探，世界上有很多的引誘，⼜有許多的患難，雖然有時候我們差⼀點就

跌倒，感謝神還保守我們，總算有驚無險⼜站起來了，為什麼能這樣？ 

這也是神的恩典、神的憐憫。 

 

那能保守你們不失腳、叫你們無瑕無疵、歡歡喜喜站在他榮耀之前的，我們

的救主獨一的神。(猶 24)�

 

這裡說：神是保守我們不失腳的神，只要我們肯專⼼的倚靠祂、真⼼的仰望

祂，神不曾讓我們失望過。想想在末世的罪惡世界當中⽣活，今⽇的我們仍能

夠保守在基督裡，還能夠聚會、還懂得讀聖經、禱告，禱告時還有聖靈且有感

動，這說起來不簡單。這不是單靠我們的能⼒可做到的，⽽是倚靠神的保守。 

今⽇不管是我們個⼈也好，或者我們的家庭、教會；不管是在⾁體上或靈性

上，我們都是靠神的保守才能夠存留。因此在年末時，我們要好好的數算神的

恩典，特別是數算神揀選和保守的恩典。好好感謝神的恩典。除了「感謝」之

外，我們也要好好「反省⾃⼰」的信仰情況，要想想看⾃⼰配不配得神的恩

典？ 

 



反省⾃⼰ 

因此，我們常為你們禱告，願我們的神看你們配得過所蒙的召，又用大能成

就你們一切所羨慕的良善，和一切因信心所做的工夫。(帖後一 11)�

 

保羅常為帖撒羅尼迦教會的信徒禱告，希望他們能配得神選召的恩典。那到底

有沒有配得過？不是我們⾃⼰看，⽽是要按照神的眼光來看，不是⽤我們⾃⼰

的標準，⽽是要照著神的標準。 

 

我在訪問信徒的過程當中，常聽到他們說：⼈⽣很苦，希望末⽇快到。這個觀

念是對的；但是他們沒有想到⼀個問題：如果今天末⽇來了，我能得救嗎？並

不是末⽇到了，⼀切就結束了，不是這樣的。末⽇到了還要審判，因此我們要

常常⽤神的標準，來度量我們⾃⼰。如果神來衡量們，請問我們配得過神的恩

典嗎？我們能夠稱得上是真信徒嗎？我們能不能不讓神失望？有這樣的檢討，

才能保證讓神的恩典，會繼續賞賜給我們。否則的話，或許過去神曾經憐憫我

們、保守我們；但因為我們⼀直都配不過神的恩典，⼀直讓神失望，最後神可

能不得不把我們放棄，把圍著的籬笆拆掉。 

�

現在我告訴你們，我要向我葡萄園怎樣行：我必撤去籬笆，使他被吞滅，拆

毀牆垣，使他被踐踏。我必使他荒廢，不再修理，不再鋤刨，荊棘蒺藜倒要

生長。我也必命雲不降雨在其上。(賽五 5-6)�

 

若是神把這句話講出來，就⾮常可怕了。神說要拆去籬笆，神說要拆毁牆垣，

神說不再修理，也不再鋤刨，這等於是放棄了，也是最可怕、最可悲的事。 

因此我們要⽤神的標準，常常來反省我們的信仰。我們是不是配得過神的恩

典，這點⾮常重要。 

 

⼀、個⼈⽅⾯ 

我為主被囚的勸你們：既然蒙召，行事為人就當與蒙召的恩相稱。(弗四 1)�

 

1、檢討⾃⼰ 

從個⼈來說，⾸先要檢討的是我們的「⾏事為⼈」。到底我們的「⾏事為⼈」

能不能與蒙召的恩典相稱？換句話說：就是我個⼈的靈修有沒有像個基督徒

呢？我們在靈修上有沒有追求完全？從信仰的⻆度看，我們有靈性上的年齡，

靈性上的年齡和我們身體的年齡不⼀定⼀樣，靈性的年齡和我們信主多久的時

間，也不⼀定⼀樣。所以有些信徒，雖然信主很久；但是都⼀直沒有⻑⼤。 



有⼀位姊妹為她的親戚代禱，她真的是⽤⽣命來為他禱告，沒有想到她在禱告

中看到，她這位親戚的靈性年齡只有兩歲。其實這位弟兄從⼩就受洗了，他現

在⺒經卅幾歲了；但是這位姊妹在禱告中，看⾒靈裡⾯的他，只是個兩歲的⼩

孩。她看了覺得他好可憐，就向神哭著說：「如果他現在只有兩歲，神啊！我

願意背著他。」接著她⼜看⾒這位親戚，好像⼀盞燈，燈上⾯全部都是灰塵，

好像都沒有擦過，裡⾯的燈看起來奄奄⼀息的樣⼦。所以這姊妹⼜向神哭著

說：「神啊！如果我親戚是這盞燈，我願意⽤我的眼淚把它擦乾淨。」因此，

我們必須注意⾃⼰靈性上的成⻑，到底我們靈性上的年齡是幾歲呢？聖經有給

我們⼀個⾮常具體的指標，可作為參考。 

�

所以弟兄們！應當更加殷勤，使你們所蒙的恩召和揀選堅定不移。你們若行

這幾樣，就永不失腳。(彼後一 10)�

 

在這裡，彼得勸我們要努⼒、殷勤的靈修，使神的恩典和揀選堅定不移，不會

落空。那到底要怎麼做呢？彼得有具體的說明： 

 

正因這緣故，你們要分外的殷勤；有了信心，又要加上德行；有了德行，又

要加上知識；有了知識，又要加上節制；有了節制，又要加上忍耐；有了忍

耐，又要加上虔敬；有了虔敬，又要加上愛弟兄的心；有了愛弟兄的心，又

要加上愛眾人的心；你們若充充足足的有這幾樣，就必使你們在認識我們的

主耶穌基督上不至於閒懶不結果子了。(彼後一 5-8)�

 

就是要結果⼦，要結什麼樣的果⼦呢？就是信⼼、德⾏、知識、節制、忍耐、

虔敬、愛⼼，這些品格上的要求，因此我們在年末時，要想想⾃⼰⼀年來，我

們曾經有哪些善⾏？這⼀年來，我們對神的道理，有什麼樣的⻑進呢？這⼀年

來，我們的信⼼，是進步？還是退步？這⼀年來，我們有沒有學會節制呢？不

管在任何事上，包括我們脾氣，是不是動不動就發怒呢？這⼀年來，我們是不

是學會虔敬，做事情都遵照神的旨意⽽做？這⼀年來，我們有沒有愛神、愛⼈

呢？這些都是需要檢討的，我們好好檢討了，並且要求⾃⼰，明年才有可能會

更進步。 

 

2、報答神的恩典 

我們與神同工的，也勸你們不可徒受祂的恩典。(林後六 1)�

 

 



保羅勸我們說：不可徒受神的恩典。換句話說：就是必須要報答神的恩典。 

我們常說：神的恩典很多、神的愛很⼤，這是對的。除了「感謝」之外，我們

還要「⽴志報答神的恩典」。有時我們聽了很多⾒證，⾒證講得很好、很讓⼈

感動，可是美中不⾜的是什麼？就是我們看不到⾒證以後的動作，好像⾒證完

了，就交差了、可以了。因為⾒證完了，就感謝完了。所以好像接下來沒有什

麼需要做的，這就好像信仰上永遠是⼩孩⼦⼀樣⻑不⼤，為什麼孩⼦只會跟神

要、跟⽗⺟要⽽已，什麼也不會報答。因此我們在做完⾒證後，要有積極的⾏

動，既然神的恩典這麼⼤，我應該怎麼做？最簡單的⽅式就是「做聖⼯」，再

來就是「奉獻」。回想過去的⼀年，我們做了多少⼯？我們奉獻了多少？最起

碼的什⼀奉獻，我做了嗎？神給我這麼多，到底我給了神多少？ 

 

在⾺來⻄亞有⼀位姊妹，她有⼀陣⼦不來教會。⼈不來教會，都是有原因的，

她的原因是：她給教會的意⾒不被採納。所以她⼀⽣氣就不來教會了。⼤約有

兩年多的時間，神憐憫她。有⼀次教會舉開靈恩佈道會，聖靈在她內⼼⼯作，

她總是覺得我不去教會不可以，這是聖靈的催逼，因此這次佈道會，她就來

了。 

 

感謝主，在她聽了道理之後，她恍然⼤悟。她發現⾃⼰信主的⽬標，到底是什

麼？並不是我的意⾒要被採納，⽽是我的靈魂要得救，所以她覺得很慚愧。聚

會完後要禱告，雖然她是⽼信徒了，她也到台前禱告，她迫切的禱告向神悔

改，結果她就⼤哭了。為什麼哭呢？她看了異象。主耶穌向她顯現，她看到主

耶穌被釘在⼗字架上，頭跟⼿都滴著⾎，就滴在她的⾯前。她不好意思地抬起

頭看，就看到主耶穌⽤慈愛的眼睛看著她，這時候主耶穌說話了。主耶穌問

她：「我為妳捨棄所有，那妳為我捨棄什麼？」於是她就⼤哭，她想：主耶穌

為我做這麼多，那我這⼀年為主耶穌做了什麼？ 

 

第⼆天佈道會的晚上，她⼜來了。聚會完了，她⼜到前⾯禱告。她選了⼀個很

好的位置，就是昨天的位置。沒想到，她在禱告時，⼜看到了同⼀個異象，⼜

看到主耶穌向她顯現，還是同樣的講那兩句話：「我為妳捨棄了⼀切，妳為我

捨棄了什麼？」從此這位姊妹就⼤發熱⼼，所以，檢討是必要的。神的恩典很

⼤，真的數算不完，因此我們要想想，到底我們要報答神什麼？ 

 

 

 

 



⼆、家庭⽅⾯ 

耶和華對挪亞說：「你和你的全家都要進入方舟；因為在這世代中，我見你

在我面前是義人。凡潔淨的畜類，你要帶七公七母；不潔淨的畜類，你要帶

一公一母。」(創七 1-2)�

當神要毁滅挪亞世代的⼈時，神要挪亞帶著他的全家進⽅⾈。挪亞傳義道⼤約

120 年，很可惜的是沒有⼀個⼈信，因為當時的⼈⼼太硬了，可喜的是到最

後，⾄少他⼀家信了，他們全家⼋⼝得救了。這個例⼦告訴我們：神要我們的

是什麼？就是希望我們能「全家信主」。這是神對我們的期待，也是最基本我

們應當做的。 

 

1、為家⼈代禱 

因此，我們要傳福⾳，要從「⾃⼰的家」開始，我們想想⾃⼰的家⼈、親戚，

有哪⼀些⼈還沒有信主？我們要好好的為他們禱告、帶領。 

當然！這不是⼀件簡單的事，有的⼈為家⼈禱告了⼗年之久，我也聽說有⼈為

了家⼈信主，禱告了三⼗年之久。只要我們願意付出禱告，神⼀定會成全。 

 

2、建⽴家庭祭壇 

再來，我們是否有建⽴家庭祭壇呢？ 

若是你們以事奉耶和華為不好，今日就可以選擇所要事奉的：是你們列祖在

大河那邊所事奉的神呢？是你們所住這地的亞摩利人的神呢？�

至於我和我家，我們必定事奉耶和華。(書廿四 15)�

 

這是約書亞當年臨別的勸⾔，他不只表明了⾃⼰的信仰是理智的選擇，絕對不

是⼀種盲⽬的迷信，同時也顯示出約書亞對⾃⼰家庭信仰的負擔。他對以⾊列

百姓說：你們可以⾃⼰選，到底你們要選哪位神？我沒有辦法⼲涉，頂多只能

勸勉你們⽽已；但是我和我的家，⼀定事奉神。這叫做「靈性上的家⻑」，真

的是在家裡做⼀家之主、是家裡的頭。 

 

今天家⻑有責任帶頭，不是把全家⼈帶到世界去，⽽是把全家⼈帶到神的⾯

前，因此全家信主，不⾒得代表能夠全家得救。我們還要檢查家裡的⼈，每個

⼈的靈命如何？有哪些⼈是軟弱的？我們還要檢查全家⼈，是不是能夠常常親

近主、事奉主？我們還要想想看這⼀年來，我們的家庭⽣活，是不是真的能榮

耀主？或者是敗壞了主的名？我們還要檢討這⼀年來，我們的家庭聚會有沒有

建⽴起來？我們的家庭，有幾次是⼀起禱告？我們有多少時間，⼀家⼈⼀起唱

詩？這些都是我們必須要檢查的。 



三、教會⽅⾯ 

1、宣道 

教會最主要的⼯作有兩個，第⼀個就是宣道、傳福⾳。 

 

所以，你們要去，使萬民作我的門徒，奉父、子、聖靈的名給他們施洗（或

作：給他們施洗，歸於父、子、聖靈的名）。(太廿八 19)�

 

主耶穌在升天之時，託付給⾨徒⼀個重要的使命，就是要使萬⺠作主的⾨徒，

也就是要往普天下去傳福⾳。 今⽇這個責任，就落在真教會的每位信徒身上，

所以教會第⼀件聖⼯，就是要傳福⾳。不管得時、不得時，不管有沒⼈信，我

們都要傳。這是個責任。 

 

1-1 有願做的⼼ 

感謝神，教會成⽴後，在弟兄姊妹的努⼒下有所進展，這是我們值得感謝的地

⽅；但是離主耶穌的⽬標還有很遠。事實上還有很多國家、許多地區，我們的

福⾳，還沒有傳到。為什麼呢？因為我們投⼊的⼈⼒、經費太少，這是不夠

的，許多⼯作光是靠傳道做，是做不來的。傳福⾳不是⽤嘴巴講，⽽是要有具

體的⾏動，這些⼯作也不是靠負責⼈就能完成的，其實，傳福⾳是每位信徒的

⼯作，最重要的是平時的帶領。 

 

⽐如說：個⼈的宣道、家庭的佈道、醫院的佈道、詩歌的佈道、⽂宣的佈道。

感謝主，聯總的網路有⼩⼩的成果出現了，有九位阿根廷⼈寫信到聯總要我們

的刊物、資料。現在正在請⻄班⽛⽂福⾳組的成員，進⼀步與他們聯絡。 

也有智利⼈、哥倫⽐亞⼈，寫信到聯總索取資料。因此⽂宣佈道也是⾮常重要

的，這些都是我們該做的；但問題是⼯作多，做⼯的⼈少。或許我們會認為這

是語⾔障礙，或者是因為我們實在太忙了沒有時間，所以很多事沒有辦法推

⾏，因此我們認為這是很⾃然的，其實是不對的。這些都不是因素，也不是理

由，其實最重要的只有⼀個：就是我們缺乏⼀顆「願做的⼼」。 

�

因為人若有願做的心，必蒙悅納，乃是照祂所有的，並不是照祂所無的。�

(林後八 12)�

 

神所要的就是⼀顆⼼⽽已，只要我們有顆願做的⼼，神都悅納，儘管只有⼀點

點⼒量，或許只有⼀點點才能，也沒有關係。 

 



1-2 需要從上頭來的能⼒。 

但聖靈降臨在你們身上，你們就必得著能力，並要在耶路撒冷、猶太全地，

和撒瑪利亞，直到地極，作我的見證。(徒一 8)�

 

要傳福⾳必須要有「能⼒」，這能⼒不是我們的專⻑，⽽是指「聖靈充滿」。

有時候，我們很忙；但卻是⽩忙，因為忙了⼀陣之後，發覺是空的、⽩忙了。 

雖然有願做的⼼；但好像神沒有悅納。其實不是神沒有悅納，⽽是我們缺少上

頭來的能⼒，這都是我們來年要努⼒的，也是我們在今年年末要檢討的。 

 

2、牧養 

教會第⼆⼤的聖⼯，就是「牧養」。 

凡我所吩咐你們的，都教訓他們遵守，我就常與你們同在，直到世界的末

了。(太廿八 20)�

 

這是主耶穌在升天之前，託付⾨徒的第⼆個使命，這也是相當重要的。因為只

有傳福⾳，⽽沒有牧養的話，那成果等於是零，這也是⽬前教會的⼀個⼤問

題。教會在安息⽇的出席率並不⾼，許多信徒是軟弱的、甚⾄於是迷失的信

徒，為什麼會有這種現象呢？可能是我們牧養上還有⼀些問題，我們也要去了

解問題的原因在哪裡？教會有責任針對問題來改善。 

 

我想最主要的問題有四個： 

2-1 對教會的道理不清楚，就受洗了 

因為他們對信主得救的⽬標，不是很確定。因此我發現很多信徒信主的⽬標，

就只是求平安就好，甚⾄有些⼈認為只要主耶穌讓我賺錢就可以了，這些都是

對道理的偏差。 

 

2-2 受洗後，沒有好好被跟進、牧養過 

有些⼈在受洗後，就離開了家鄉，為了⽣活到外地去⼯作，所以有些⼈，有很

⻑的時間都沒有到教會。換句話說：這些⼈受洗後，沒有吃過奶，也沒有吃過

靈糧，造成靈性無法⻑進。 

 

2-3、講台上，真理的扎根不夠 

就是說我們在講台上所傳的信息，常常是偏重於⾁體的平安。或者我們在講台

上所傳的信息，只是⼀些⾒證，沒有在真理上扎根，樹既然沒有扎根，就沒有

辦法⻑⼤結果。 



2-4、教會組織、分⼯不夠建全 

這是⽬前教會的缺失，我們也正在改進當中，雖然我們有許多信徒；但是作聖

⼯的⼈很少，教會的⼯作還是落在少數⼈員的身上。再這樣下去，教會會畸形

發展，不但教會事⼯上無法建全，信徒不做⼯也就無法⻑進。因此教會在組織

上、分⼯上要建全，這是⼗分重要的。 

 

如何解決這種問題呢？我們做了⼀番檢討，除了要改正上述四個原因之外，我

想最重要的是付出我們的愛⼼，要主動的去關⼼。 

 

他們吃完了早飯，耶穌對西門彼得說：「約翰（在太 16：17 稱約拿）的兒子

西門，你愛我比這些更深嗎？」彼得說：「主啊！是的，你知道我愛你。」�

耶穌對他說：「你餵養我的小羊。」耶穌第二次又對他說：「約翰的兒子西

門，你愛我嗎？」彼得說：「主啊！是的，你知道我愛你。」耶穌說：「你

牧養我的羊。」第三次對他說：「約翰的兒子西門，你愛我嗎？」彼得因為

耶穌第三次對他說你愛我嗎，就憂愁，對耶穌說：「主啊！你是無所不知

的；你知道我愛你。」耶穌說：「你餵養我的羊。」(約廿一 15-17)�

 

「牧⽺」⼈最重要的就是要有「愛」，有「愛」才有⽺，所以主耶穌很擔⼼⾨

徒失去了「愛」，因此祂三次的問彼得同樣的問題。祂問彼得：「你真的愛我

嗎？」彼得說：「我真的愛祢。」主耶穌沒有說：你愛我就繼續愛吧！祂說：

你真的愛我，就要⾏動，你要把這種愛付出去。這叫做付出你的愛⼼，主動去

關⼼，要關⼼那些軟弱的、迷失的⽺，為他們禱告，這樣教會就能建全起來，

在牧養上就不會有破⼝。 

 

結論 

所寫的⽂字是：彌尼，彌尼，提客勒，烏法珥新。講解是這樣：彌尼，就是神

已經數算你國的年日到此完畢。提客勒，就是你被稱在天平裡，顯出你的虧

欠。毘勒斯（與烏法珥新同義），就是你的國分裂，歸與瑪代人和波斯人。�

(但五 25-28)�

 

最後，我們⽤伯沙撒王來做我們的鑑戒，當年神給了很多恩典給伯沙撒王，讓

他擁有許多榮華富貴，只可惜他藐視神，不但不敬畏神，反⽽荒宴醉酒。所以

神把他放在天平上⼀秤，秤出了他的虧⽋，於是神的審判就臨到了，神把他的

國給了別⼈。神的恩典⾮常浩⼤，但是我們要想想，我們真的配得過嗎？ 



或許過去是神寬容我們，這麼多年來⼀直保守我們、祝福我們，如果我們不覺

醒，等到牆上的指頭出現了，那可就來不及了。因此，我們要趁年末的時候，

好好⾃我檢討，我們常說：「冰凍三尺，⾮⼀⽇之寒」，也就是說：問題不是

⼀天造成的。要解決問題不是那麼容易的，問題本身是很可怕沒錯；但我想更

可怕的是：我們不敢⾯對問題，也不想去解決問題，只想逃避問題。 

 

所以要求神幫助我們，只要我們有願做的⼼，配合上頭來的能⼒，就能解決問

題。我更相信只要我們⽤信⼼、愛⼼、熱⼼，就能夠溶解問題。求神幫助我

們，讓我們在⼀番的檢討之後，能夠⽴下⼼志，相信明年⼀定會更好。 
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